

PROFESSION BANLIEUE

LES STATISTIQUES ETHNIQUES UN MOYEN NÉCESSAIRE OU DANGEREUX ?

23 octobre 2007



23 OCTOBRE 2007

Patrick Simon
est socio-démographe
à l'Ined

Les statistiques ethniques Un moyen nécessaire ou dangereux ?

PATRICK SIMON

Le terme « ethnique » est fortement contesté. Objet de nombreux débats politiques, son emploi a tendance à introduire plus d'ambiguïté et de malentendus qu'il n'éclaire la situation dont on souhaite parler.

Le sujet des statistiques ethniques, issu de malentendus, mérite ainsi explications et débats.

À la question « les statistiques ethniques sont-elles un moyen nécessaire ou dangereux ? », Patrick Simon répond qu'il s'agit d'un outil qui peut être dangereux mais qui est nécessaire.

En effet, toutes les études produites par les chercheurs peuvent être utilisées à bon et à mauvais escient, et l'on peut dire à peu près tout et son contraire à partir des mêmes chiffres.

La magie du chiffre et son utilisation dans le débat public et politique conduisent en particulier les chercheurs qui travaillent sur des sujets en prise avec l'actualité, à avoir une conscience aiguë de leur responsabilité.

À QUOI SERVENT LES STATISTIQUES ?

Il existe en France trois niveaux de recueil des données sur la population :

- les enquêtes anonymes ;
- les fichiers administratifs, qui contiennent des données précises et nominatives sur les personnes (allocations familiales, listes électorales, etc.), auxquels il est difficile d'échapper à moins de vivre dans la clandestinité ;
- les recensements, qui sont à un niveau intermédiaire, l'information, nominative au départ, étant ensuite supprimée.

Évidemment, si vous pensez que les garanties démocratiques ne sont pas réunies à un moment t , vous vous méfiez des fichiers administratifs, ou du recensement, s'il pose un jour la question ethnique. A-t-on confiance en l'État ? C'est une interrogation éthique et politique forte. Il est possible de douter. Je n'ai pas de réponse à ce problème.

Jusqu'ici, les statistiques sur l'immigration servaient à observer les flux : qui sont les immigrés ? quel est leur nombre ? combien viennent pour le regroupement familial ? Ce n'est pas ce dont nous parlons aujourd'hui.

Un outil des politiques publiques

On fait rarement des statistiques gratuitement, dans le seul but de décrire des populations, des situations économiques ou urbaines. Les statis-

Avec la contribution de : **Patrick SIMON**
Téléchargeable.

Sommaire

- À quoi servent les statistiques ?
- Les classifications
- Les catégories ethniques et raciales
- Petit détour au-delà de nos frontières...
- Les statistiques ethniques et la lutte contre les discriminations en France

12 pages.

- **Emplacement** : Accueil > Publications et Ressources > Les publications de Profession Banlieue > Les Après-midi >
- **Adresse de cet article** :
<https://www.professionbanlieue.org/Les-statistiques-ethniques-Un-moyen-ne%CC%81cessaire-ou-dangereux>